

## **Lecheros dicen que PIL impuso rebaja arbitraria**

La Federación Departamental de Productores de Leche (Fedepile) de Santa Cruz denunció ayer que PIL impuso de forma arbitraria una rebaja en el precio compra de ese producto de 3,11 a 2,90 bolivianos.

"Con esto al sector lácteo cruceño lo matan, ya venimos de una crisis, hace seis meses nos redujeron 22 centavos, ahora están bajando 21 centavos, eso va a estrangular al sector", explicó el ejecutivo de Fedepile, José Luis Farah.

El dirigente explicó que hay un contrato con PIL que establece que el precio no puede subir ni bajar sin consenso.

Ante ese hecho, Farah dijo que Fedepile se encuentra en estado de emergencia y convocará a una reunión extraordinaria de Directorio y, posteriormente, a una asamblea para determinar medidas de presión.

Según Fedepile, Santa Cruz entrega a PIL, que domina el 80 por ciento del mercado lechero, cerca de 300 mil litros diarios.

El domingo, el director de Pro Bolivia, Javier Escalante, dijo que en los siguientes días el Gobierno definirá una nueva banda de precios de los productos lácteos.

## *La Razón / La Paz*

### **EMAPA venderá canastones con productos nacionales en fiestas de fin de año**

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (EMAPA) armará canastones con productos nacionales para ofertarlos en el mercado interno, con motivo de las fiestas de fin de año, informó el lunes el gerente general de la empresa estatal, Avelino Flores

"Nosotros estamos sacando el proyecto de los canastones para fin de año, estamos diversificando con las empresas con quienes estamos coordinando. Vamos a tener los canastones en los puntos de distribución de Emapa, y además del SuperEMAPA de Villa Adela", informó a los medios.

Según Flores, los canastones serán armados con productos variados de primera necesidad, como arroz, azúcar, harina, quinua, leche y sus derivados, entre otros.

"Nosotros tenemos convenios firmados con empresas, que son todas absolutamente con productos hechos en Bolivia, eso quiere decir que la mayoría de los productores, que son pequeños y medianos productores, nos están apoyando en esto. Algunos empresarios grandes también han sido importantes para esto", dijo.

Flores sostuvo que todavía no se definió el precio de los canastones, pero adelantó que tendrán un precio competitivo para el mercado nacional.

"Nosotros vamos a informar para poner una cadena de precios", agregó.

## **Guarayos y Pailón, con más líos en la toma de tierras**

La incertidumbre de que si para la próxima campaña de siembra se contará con la misma superficie o será menor, producto de los recortes ilegales de los tomatierros, es un tema que preocupa a la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO).

Por ello, una treintena, entre productores y sus representantes legales, se reunió en las oficinas de la CAO con, Jhonny Cordero, director nacional del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), para pedirle celeridad en los trámites de saneamiento y titulación.

Cabe recordar que en 2015 la CAO denunció la incursión de grupos ilegales tomatierros en unas 90 propiedades.

Sin embargo, Julio Roda, presidente de la CAO, indicó que debido al trabajo de las autoridades correspondientes, el accionar de estos grupos ha disminuido a unos 17 predios afectados por los tomatierros.

### **Mayor impacto**

El dirigente Roda indicó que se tiene el registro de unos 17 predios que aún tienen problemas por la presencia de grupos que piden a su favor esos terrenos, pero a partir de esta reunión se sumaron unos 15 productores más de la zona de Guarayos denunciando que sufren del mismo problema.

“Actualmente la reserva de Guarayos es la principal zona donde los tomatierros están generando mayores problemas, junto con Pailón”, dijo Roda.

La reserva de Guarayos tiene una superficie de 1,5 millones de hectáreas, de las cuales 500.000 hectáreas están en el Beni y el resto en el departamento de Santa Cruz.

Mientras, las del Beni están totalmente saneadas y con títulos de propiedad, Roda hizo notar que no pasa lo mismo en Santa Cruz, ya que solo un 30% está saneado y un 37% recién esta en proceso de saneamiento, mientras que el 33% no tienen papeles.

Esta situación es aprovechada por los tomatierros que ven un vacío legal para ingresar en tierras con vocación productiva y generan problemas a cientos de pequeños, medianos y grandes productores.

Ante esta situación, Cordero se comprometió a estudiar caso por caso y a realizar los trabajos de campo con mayor celeridad para evitar que este tipo de problemas se repitan en las demás regiones productivas de Santa Cruz.

La autoridad recabó toda la documentación de las personas afectadas y se comprometió a participar en otra reunión para analizar el avance de los trabajos realizados por los técnicos del INRA.

### **Trabajo de saneamiento**

Según el INRA, al 17 de octubre de 2016, de las 106,3 millones de hectáreas por sanear en el país, se sanearon 80,2 millones (75%).

Chuquisaca, en la que se debían sanear 5,02 millones de hectáreas, se saneó el 84% (4,23 millones); le sigue Oruro con el mismo porcentaje, pues de los 4,68 millones de hectáreas se sanearon 3,95 millones.

Santa Cruz ocupa el tercer lugar, con el 81%, ya que se sanearon 29,64 millones de los 36,81 millones.

### **Barraqueros denuncian cierres y despidos**

El presidente de la Asociación de Barracas de Santa Cruz, Humberto Arandia, informó que en cuatro años el 50% de los trabajadores del sector fueron despedidos y casi la mitad de los aserraderos cerraron por la caída de la demanda interna de productos en madera.

Arandia agregó que otros factores que menoscabaron al sector fueron las restricciones de las exportaciones y el proceso de desaceleración económica que vive el país.

“Hemos denunciado que el 50%, de 100 mil trabajadores, 50.000 están sin fuentes de trabajo, fueron despedidos en estos últimos cuatro años y por el otro lado de los 528 aserraderos que tenemos registrados, 250 están paralizados, 250 trabajan a media fuerza y 27 estarían trabajando en una situación formal”, apuntó.

Arandia precisó que uno de los principales factores para la crisis del sector es la caída del mercado.

“Estamos negociando con las distintas instituciones relacionadas al sector forestal nacional para poder sustituir la directriz 011/2012, eso nos ha llevado a muchas limitaciones, prohibiéndonos exportar la madera escuadrada en sus espesores de 6 pulgadas para arriba”, añadió.